
2
2024  vol.274

人を継ぎ、組織を育む

高知県中小企業団体中央会
制
作
発
行

〒781-5101  高知市布師田3992-2  中小企業会館４階
TEL 088-845-8870   FAX 088-845-2434
URL https://www.kbiz.or.jp   E-mail info@kbiz.or.jp

つな

※組合等活性化情報誌「へんしも情報」は、環境に配慮した植物性インキを使用しております。

おらんくの組合（馬路林材加工協同組合）
中小企業組合等課題対応支援事業のご案内
「能登半島地震義援金募集」に関するご協力のお願い
ものづくり担い手育成研修のご案内（IoT事例セミナー）
帯屋町大おかみさん市開催のお知らせ
令和5年度補正予算（経済産業省）  
IT導入補助金／事業承継・引継ぎ補助金
高知県からのお知らせ
（デジタル技術活用促進事業費補助金・ 副業人材活用）
組合いんふぉめーしょん
地域おこし協力隊レポート《土佐市》
県内各業界動向（2023年12月）

1
3
5

6
7

9

11
12
13

Contents

人を継ぎ、組織を育む  高知県中小企業団体中央会
URL  https://www.kbiz.or.jp　E-mail  info@kbiz.or.jp

つな

ウェ
ブで
も これまでの記事は

こちらからへんし
も！



　設立から４０年余り、　
　魚梁瀬杉を全国へお届けします

　馬路村は村面積の96％を森林が占め、

そのうちの75％が国有林です。かつて村内

には魚梁瀬と馬路に営林署がありました。

昭和54年頃、この2つの営林署が魚梁瀬1

つに統合されることになりました。馬路の

方でこのまま林業がなくなってしまうのは

村にとっても大変な痛手になるということ

で、昭和56年に森林組合や農協も出資して

立ち上げたのが「馬路林材加工協同組合」

です。当時、製材も転機を迎えており、付加

価値の高い樹齢200～300年という大径

木の減少によって、間伐材を加工して新た

な付加価値を生み出していく必要が出てき

ていましたので、全国に4台しかない乾燥

機を取り入れるなどして、加工施設として

整備しました。その後、平成12年に大径木

の製材等を行ってきた馬路村農協がその

役割を終えてからは、製材の生産活動につ

いては組合がすべて引き受けることにな

り、その担う役割はますます大きくなってき

ています。

　以前は組合で加工したもののほとんど

を製品市場に出荷していましたが、市況は

依然として厳しく売り上げは伸び悩んでい

ました。十数年前からは工務店あるいは家

を建てようという消費者に直接販売するこ

とに力を入れて取り組んだ結果、直接販売

が全体の売上の8割強を占めるまでになっ

ています。これまでは県内を中心として販

売を行ってきましたが、近年は県外、海外

にまで販路を広げることができ、高知県だ

けではなく、県外や海外の消費者に魚梁瀬

杉の造林木を使った住宅をお届けするこ

とができています。

　これらの共同生産、共同加工、そしてエ

ンドユーザーに対して直接販売していくと

いう新たな流通チャンネルなどでの共同販

売が組合の主な事業です。

　情報発信の拠点が閉鎖、
　ピンチをチャンスに

　当組合の営業活動はこれまで、「森の情

報館・ECOASU馬路村」を中心として行っ

てきました。森の情報館は、伐採期を迎えた

馬路村の木材利用（家づくり）の情報発信

の拠点として、平成13年3月に高知市の南

御座に開館しました。館内には木の空間の

心地よさや木の住まいの良さを実際に見て

触って体験していただくことを目的に、モデ

ル住宅を建設しました。梁や柱、壁･床材に

は「木の履歴書」をつけ、『安全』と『安心』を

目で見てわかるように工夫したり、『安全』

は乾燥の技術や強度などの品質面、『安心』

は価格面で「木造住宅は高価である」とい

うイメージを払拭するなど重要な存在と

なっていました。

　平成28年の閉館まで、多くの方にご来館

いただき、モデル住宅や木製品を通じて馬

路村の杉に触れていただいたことで、本来

の目的であった「馬路村の木材を使った

家」の普及に大きく貢献しました。

　また、馬路村と都市部の交流拠点として

「魚梁瀬杉テーブル展」や工務店や設計事務

所、エンドユーザー（施主）と交流する「馬路

村まるごと森林の市」も開催し、組合がエン

ドユーザーなどとつながることができる場

の提供をいただいていましたが、閉館に伴

い、組合の情報発信や営業活動の制約を余

儀なくされる状況となりました。

　そこで営業体制を確立し、組合自身で営

業活動を行うこととしました。高知県や馬

路村など、行政と連携した営業活動に加

え、関連組合の協力のもと、近畿圏を中心

とした営業活動を展開し外商に取り組んで

きました。近年では、国内だけではなく海外

にも営業エリアを拡大したことで、台湾の

工務店との取引も実現し、定期的な輸出も

行っています。

　今後は魚梁瀬杉の外商に力を入れてい

こうとしていますが、「馬路村の木を使って」

と施主からオーダーいただくためには、ま

ず馬路村のことをもっと知っていただく必

要があります。そこで、実際に馬路村の森を

見る見学ツアーを年に10回程度実施し、間

伐のことから入って貯木場や製材などを見

て、馬路村の木の成り立ちや流れを知って

いただくようにしています。

　馬路の自然に触れることで、一人でも多

くの方に馬路の森のファンに、そして馬路

村のファンになっていただければと願って

います。

　生産体制を再整備し、
　更なる魚梁瀬杉の普及に
　取り組んでいます

　木材需要は生活スタイルの欧米化、人口

減少に伴う持ち家の新設住宅着工戸数の

減少など、木材の消費量が減少しているの

が実情です。当組合では、魚梁瀬杉の魅力

を多くの人たちに伝えるため、県外、国外で

の営業活動を積極的に行うとともに、生産

体制の再整備にも取り組んでいます。令和4

年度には多くの木材を保管できるようス

トックヤードを整備し、今年度は木材の乾

燥時間を大幅に短縮するための減圧乾燥

機の追加導入を予定しています。現在、中温

乾燥機を2台、変色を抑える効果がある減

圧乾燥機を2台所有し、木材の種類によっ

て使い分けることで、生産性向上とともに品

質向上にも寄与することが期待できます。

　ぽん酢やジュースなどのゆず製品で全

国的に知られている馬路村ですが、その加

工や販売に携わる人も含め、村の就業人口

のほとんどは何らかの形で森に関係した仕

事に携わってきました。当組合も村の産業

の一端を担う存在として、『馬路村の森』と

いう統一ブランドの構築に取り組んでいま

す。具体的には森林組合の天然木の工芸品

やベランダなどに使う丸太、組合員のエコ

アス馬路村が杉の間伐材で作った座卓や

あかり、バッグなど今バラバラで販売して

いる商品を、1つのブランドとしてまとめた

パンフレットを作り、家を建てる時にオプ

ションとして販売することを計画していま

す。組合で取り扱う構造材や床材などの住

宅部材とともに、インテリアや小物にいた

るまでを馬路の木を使った『馬路村の森』

ブランドの商品でトータルにプロデュース

できればと考えています。

　馬路村では、「人と自然の共生」をテーマ

に、自然環境に負荷を与えず、森からの産

物を無駄なく用いて製品をつくり、その収

益を再び森に返していくという、持続可能

な永遠の森づくりを目指しています。小さ

な村がこれからも自立してやっていくため

には、森を守りながら、その恩恵をいかに

活用していくかを当組合と行政が一体と

なって考えていかなければならないと思っ

ています。

こ
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知
っ
ち
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魚梁瀬杉を最高の形でお届けしています！

　魚梁瀬杉の天然木は豊臣秀吉の時代に京都の大仏殿建築に使われ、江戸時
代に入ってからも大径木は、二条城や江戸城の普請のために使われました。そ
の素材の良さは今も変わらず、色彩が豊富であり、太く節がなく、特有の香りを
放つなど、高級銘木の特徴を持つことから全国各地で高い評価を得ています。
　当組合では、魚梁瀬杉（造林木）をより良い状態でお客様にお届けできるよう
品質向上に積極的に取り組んでいます。お客様の住宅に適した仕入を行うとと
もに、加工においても現場での活用を想定しながら加工し、魚梁瀬杉の良さが
感じられる住宅を提供しています。また、機械等級区分のJAS認定も取得し、居
住していただくうえで重要な安心感の提供も可能にしています。

馬路の自然が育んだ魚梁瀬杉で
ぬくもりのある住宅づくりをサポート

村と一体となって
“馬路村ブランド”の確立を目指します

理事長　清岡 哲也 氏

聞
い
て
見
て
や
！

ち
く
と

HENSHIMO
Special Interview 

＜組合プロフィール＞
所在地：安芸郡馬路村大字馬路字西張
　　　　　　　　　　　２１０７番地２０
ＴＥＬ：0887-44-2059
組合員数：3名  
設立：昭和56年12月
主な事業：木製品の共同加工、共同販売 他
https://www.yanasesugi.or.jp/
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設立：昭和56年12月
主な事業：木製品の共同加工、共同販売 他
https://www.yanasesugi.or.jp/
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令和6年度中小企業組合等課題対応 支援事業補助金令和6年度中小企業組合等課題対応 支援事業補助金
新たな活路の開拓、単独では困難な問題の解決などさまざまな  取組みを支援!

中小企業組合等課題対応支援事業は、組合など
連携組織のみなさまが行う、新たな活路の開拓、
単独では解決困難な問題の解決、中小企業の
発展に寄与する取組みを支援します。

1. 中小企業組合等活路開拓事業
組合等を中心に共同して調査研究、将来ビジョンの策定、
試作品の開発など、さまざまな取組みに対して支援します。 将来に繋がる

取組みなどを
包括的に支援!

事業を
実施した団体の

96.6%
が効果を実感

「活路開拓事業」では、専門家を招聘した委員会で検討を行い、市場調査、試
作品の開発、ビジョンの策定、構成員へ成果を発表するなどして、課題を解
決、成果を共有する取組みを補助します。

活路開拓事業

「展示会等出展・開催」は国内外の展示会への出展（バーチャル展示会への出展も可）や展示
会の自主開催を補助します（商品等の販売を伴う出展・開催は不可）。

展示会等出展・開催

◆大規模・高度型※
 【補助金額】上限2,000万円　下限100万円
　 ※大規模・高度型は補助金申請予定額が1,200万円を超え事業終了後３年以内に売上高が10％以上増加
　 　することが見込まれるもの、または、コストが10％以上削減されることが見込まれるものに限ります。

◆通常型
 【補助金額】上限1,200万円　下限100万円

補助率上限

6
10

 【補助金額】上限1,200万円　下限なし

補助率上限

6
10

システム構築に
よる業務改善
などを支援!

2.
組合等が行うアプリケーションシステムや
情報ネットワークシステムの開発、開発のための計画立案、
ＲＦＰ（提案依頼書）策定を支援します。

事業を
実施した団体の

95.8%
が効果を実感

●システムを構築する場合には組合等の業務分析や計画が立案されているなど、事前に準備活動が必要です。
●既存のシステムの機能追加・拡張も対象となりますが、単純なリプレース、更新等は対象となりません。

◆大規模・高度型※
 【補助金額】上限2,000万円　下限100万円
　 ※大規模・高度型は補助金申請予定額が1,200万円を超え事業終了後３年以内に売上高が10％以上増加
　 　することが見込まれるもの、または、コストが10％以上削減されることが見込まれるものに限ります。

◆通常型
 【補助金額】上限1,200万円　下限100万円

補助率上限

6
10

受発注システムを開発、シ
ステム利用により発生して
いた誤発注が96％減少

組合の新規事業の立上げに際
し、管理システム開発を行い、
売上高1億9千万円を達成

顧客情報を掴めるようにな
り販売機会ロスが減少、売
上高が前年度比40％増加

効果実感の声

策定したビジョンのもと、
取引先・行政機関へ働きか
けを行うことで、県知事の
理解も得て、低迷していた
出荷量が回復

新製品、新工法を開発し
た結果、111社まで落ち
込んだ組合員数が146社
に増加

ブランド確立のため展示会
に出展し、年５件程度だっ
た新規取引先が8倍の40
件に増加

効果実感の声

組合等情報ネットワークシステム等開発事業

高知県中小企業団体中央会　
880 ： LET ー845ー8870  E-mail info@kbiz.or.jp

◆新システム導入による効率化で保安調査の実施体制強化を図る
　（協同組合高知県ＬＰガス保安調査センター）

高知県での活用事例

※本事業は、令和6年度政府予算の成立を前提としているため、今後、内容等
が変更になることもありますので、あらかじめご了承ください。

※実施した団体の効果は、令和4年度全国中央調査調べ。

全国中央会ホームページで、
本事業を確認できます

https://www.chuokai.or.jp/
お問い合わせ先

《組合等情報ネットワークシステム等開発事業》

保安調査の結果登録及び管理に使用するシステムの課題解消を図るため、新たなシステムを開発導入しました。
導入効果として、システムのオペレーション所要時間の短縮化を実現し、事業全般の効率化を図りました。また、
中期的には業務効率化による余剰を活かして、保安調査先の新規開拓に取り組むことで、調査件数維持による
収入確保を図り、組合の安定経営を目指すこととしています。

［テーマ］

［内　容］

ＳＤＧｓへの取組み、ＤＸやＧＸの推進、海外販路拡大、２０２５年問題対応などの課題や団体・業界　 特有の課題解決に活用できます。
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〒７８０-０９０１  高知市上町３丁目１３番１４号
TEL０８８-８３２-３２６１          FAX０８８-８２２-７０６９
URL http://www.kochi-cgc.or.jp/

お金のこと、経営のことのほかにも、デジタル化の
推進や事業承継など、さまざまな経営課題に対して
その道のプロフェッショナルが解決策を提案します。
信用保証協会では、経営の「今」を全力でサポート
します。

高 知 県 中 央 会 主 催

出店予定女性団体と出品予定商品
安芸市 JA高知県女性部安芸地区安芸支部「なすっこ組」 なす餃子、なすのたたき、魚めし 等

日高村 日高村商工会女性部 オムライス、もへいグッズ 等

須崎市
 集落活動センター うらのうち 鯛めし、鯛そぼろ、猪丼 等

 集落活動センター あわ 布草履、柑橘類 等

大川村 大川村集落活動センター 結いの里 大川黒牛コロッケ、かりんとう、手作りパン 等

三原村 土佐三原どぶろく合同会社 どぶろく、どぶろくケーキ、甘酒 等

梼原町 集落活動センター おちめん チーム・シルク 焼き肉のタレ、シフォンケーキ、梅干 等

大豊町 大豊地区農漁村女性グループ研究会 銀不老寿司、こんちん、銀不老煮豆 等

四万十市
 
四万十市商店街振興組合連合会女性部「四万十市玉姫の会」

 美人のお守り、玉姫様の小箱(和菓子・クッキー・
  お守りの詰め合わせ) 等

仁淀川町 株式会社池川茶園 茶畑プリン、茶畑ティラミス 等

県域 土佐茶普及促進女性会議 土佐茶各種 (試飲あり)

県域 高知ものづくりLABO 焼き菓子、アロマオイル、段ボール雑貨 等

　壱番街商店街で毎週日曜日に開催している「おかみさん市」と高知県各地の
女性団体がコラボレーションした「大おかみさん市」を今年も開催します！
　東は安芸市、西は四万十市で活躍している女性団体が一挙集結！ 各々が生
産・加工しているお寿司やお惣菜、野菜などの食品、手作り雑貨やオリジナル商
品などを販売します。その他、射的ゲームやダンスイベントも開催予定です。
　県内各地の女性団体自慢の産品を楽しめる「大おかみさん市」にぜひお越し
ください！

　令和６年１月１日に発生した最大震度７を観測した石川県能登地方を震源とした地震では、災害の全容
は把握されていませんが、能登半島を中心とした北陸地域では、多大な被害が発生しています。
　被災された皆様に、心よりお見舞い申し上げます。
　また、亡くなられた方々に対し、心よりお悔やみ申し上げます。
　全国中小企業団体中央会では、被災地の中小企業及び組合並びに関係者の方々を支援するため下記のと
おり義援金を募ることとしました。
　つきましては、本趣旨にご賛同いただき、ご協力賜わりますようお願い申し上げます。
　義援金は、全国中小企業団体中央会でとりまとめのうえ、協力団体名簿等を添えて、被災地の中央会にお
渡しさせていただきますので、予めご了承ください。
　なお、詳細につきましては、へんしも情報2月号に同送の「ご協力についてのお願い文書」をご覧ください。

日　時  令和6年3月10日（日）11：00～16：00
場　所  高知市壱番街商店街

ものづくりの基盤技術強化を図る研修会の開催案内
－令和５年度ものづくり担い手育成事業－

▼ものづくり企業IoT事例セミナー 参加者
募集！
無料●開催日時 3月5日（火） 14：00～16：30

●開催場所 ちより街テラス　会議室３（高知市知寄町2丁目1-37）
【研修概要】 本セミナーでは、IoT技術（Raspberry Pi、Raspberry Pi Pico、LoRaモジュール）や
 AI技術の活用事例の紹介及び講師と参加者との意見交換を通じて、
 県内ものづくり企業の生産性向上のためのIoT導入の促進を目指します。

【講　  師】 高知工業高等専門学校 客員教授　  今井一雅 氏
　　　　　　　高知職業能力開発短期大学校 外部講師　  森山　博 氏
　　　　　　　NTTアドバンステクノロジ株式会社 デジタルAI事業本部　山本洋介 氏
　　　　　　　IT PRODUCT株式会社 専務取締役　吉田俊雄 氏

【募集人員】 20名
【申込締切】 2月26日（月）
【申込方法】 下記のURL又は右の二次元コードより「申込サイト」にアクセスしてお申し込みください。
【Ｈ　 　Ｐ】 https://forms.gle/FH9CkkDkWMWuutB19

申込サイト

お問い合わせ先 高知県中小企業団体中央会（担当：久保　　）　
 TEL：088-845-8870

高知県中小企業団体中央会　総務企画部　
TEL：088-845-8870

●義援金　１口　１０，０００円（※1口以上）

●締切日　令和6年2月22日

●振込先　高知県中小企業団体中央会　会長　久松朋水（ひさまつともみ）
 四国銀行卸団地支店　普通預金　№０２１６５５２
 高知銀行南支店　　　普通預金　№０２１１７５９ 

本義援金に関するお問い合わせ先

記

帯屋町大おかみさん市を開催します！帯屋町大おかみさん市を開催します！帯屋町大おかみさん市を開催します！

「能登半島地震義援金の募集」に関するご協力のお願い
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 美人のお守り、玉姫様の小箱(和菓子・クッキー・
  お守りの詰め合わせ) 等

仁淀川町 株式会社池川茶園 茶畑プリン、茶畑ティラミス 等

県域 土佐茶普及促進女性会議 土佐茶各種 (試飲あり)

県域 高知ものづくりLABO 焼き菓子、アロマオイル、段ボール雑貨 等

　壱番街商店街で毎週日曜日に開催している「おかみさん市」と高知県各地の
女性団体がコラボレーションした「大おかみさん市」を今年も開催します！
　東は安芸市、西は四万十市で活躍している女性団体が一挙集結！ 各々が生
産・加工しているお寿司やお惣菜、野菜などの食品、手作り雑貨やオリジナル商
品などを販売します。その他、射的ゲームやダンスイベントも開催予定です。
　県内各地の女性団体自慢の産品を楽しめる「大おかみさん市」にぜひお越し
ください！

　令和６年１月１日に発生した最大震度７を観測した石川県能登地方を震源とした地震では、災害の全容
は把握されていませんが、能登半島を中心とした北陸地域では、多大な被害が発生しています。
　被災された皆様に、心よりお見舞い申し上げます。
　また、亡くなられた方々に対し、心よりお悔やみ申し上げます。
　全国中小企業団体中央会では、被災地の中小企業及び組合並びに関係者の方々を支援するため下記のと
おり義援金を募ることとしました。
　つきましては、本趣旨にご賛同いただき、ご協力賜わりますようお願い申し上げます。
　義援金は、全国中小企業団体中央会でとりまとめのうえ、協力団体名簿等を添えて、被災地の中央会にお
渡しさせていただきますので、予めご了承ください。
　なお、詳細につきましては、へんしも情報2月号に同送の「ご協力についてのお願い文書」をご覧ください。

日　時  令和6年3月10日（日）11：00～16：00
場　所  高知市壱番街商店街

ものづくりの基盤技術強化を図る研修会の開催案内
－令和５年度ものづくり担い手育成事業－

▼ものづくり企業IoT事例セミナー 参加者
募集！
無料●開催日時 3月5日（火） 14：00～16：30

●開催場所 ちより街テラス　会議室３（高知市知寄町2丁目1-37）
【研修概要】 本セミナーでは、IoT技術（Raspberry Pi、Raspberry Pi Pico、LoRaモジュール）や
 AI技術の活用事例の紹介及び講師と参加者との意見交換を通じて、
 県内ものづくり企業の生産性向上のためのIoT導入の促進を目指します。

【講　  師】 高知工業高等専門学校 客員教授　  今井一雅 氏
　　　　　　　高知職業能力開発短期大学校 外部講師　  森山　博 氏
　　　　　　　NTTアドバンステクノロジ株式会社 デジタルAI事業本部　山本洋介 氏
　　　　　　　IT PRODUCT株式会社 専務取締役　吉田俊雄 氏

【募集人員】 20名
【申込締切】 2月26日（月）
【申込方法】 下記のURL又は右の二次元コードより「申込サイト」にアクセスしてお申し込みください。
【Ｈ　 　Ｐ】 https://forms.gle/FH9CkkDkWMWuutB19

申込サイト

お問い合わせ先 高知県中小企業団体中央会（担当：久保　　）　
 TEL：088-845-8870

高知県中小企業団体中央会　総務企画部　
TEL：088-845-8870

●義援金　１口　１０，０００円（※1口以上）

●締切日　令和6年2月22日

●振込先　高知県中小企業団体中央会　会長　久松朋水（ひさまつともみ）
 四国銀行卸団地支店　普通預金　№０２１６５５２
 高知銀行南支店　　　普通預金　№０２１１７５９ 

本義援金に関するお問い合わせ先

記

帯屋町大おかみさん市を開催します！帯屋町大おかみさん市を開催します！帯屋町大おかみさん市を開催します！

「能登半島地震義援金の募集」に関するご協力のお願い
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概要
◆ 業務の効率化やDXの推進、セキュリティ対策に向けたITツール等の導入費用を支援
◆ インボイス対応に活用可能！ 安価なITツールの導入にも活用可能で、小規模事業者は最大４／５補助
◆ 補助額は最大450万円／者、補助率は１／２～４／５

支援枠の概要

支援枠・類型の概要

(※１)消費動向等分析経費のクラウド利用料は、1年分が補助対象
(※2)小規模事業者については補助率4/5.中小企業については補助率3/4
(※3)補助額50万円超の補助率は、補助額のうち50万円以下については3/4(小規模事業者は4/5)、50万円超については2/3
(※4)(独)情報処理推進機構(IPA)「サイバーセキュリティお助け隊サービスリスト」に掲載されたサービス

今後のスケジュール
枠／類型

スケジュール(予定)

①・②・⑤

第1次締切 3月15日
第2次締切 4月15日
第3次締切 5月20日

③

第1次締切 3月15日
第2次締切 3月29日
第3次締切 4月15日
第4次締切 4月30日
第5次締切 5月20日

④

第1次締切 4月15日

お問い合わせ先
IT導入補助金2023後期事務局コールセンター
電話番号：0570-666-376　受付時間：9：30～17：30（土日祝日を除く）　HP：https://it-shien.smrj.go.jp/

お問い合わせ先
事業承継・引継ぎ補助金事務局
受付時間：10：00～17：00（土日祝日を除く）　HP：https://jsh.go.jp/
【経営革新枠】TEL：050-3000-3550
【専門家活用枠／廃業・再チャレンジ枠】TEL：050-3000-3551

枠／類型 ⑤セキュリティ
　対策推進枠

④複数社連携
 IT導入枠①通常枠

インボイス枠（インボイス対応に活用可能）

補助事業者 中小企業・小規模事業者等 大企業等 中小企業・小規模事業者等

補助額
5万円
～

100万円

(1)インボイス枠
 　インボイス対応
　 類型の対象経費
　 (左記同様)

(2)消費動向等分析経費
　 (上記（1）以外の経費)
　 50万円×参画事業者数
　 補助上限：
　 (1)+(2)で3,000万円

(3)事務費・専門家費
　 補助上限：200万円

5万円
～

150万円
未満

150万円
～

450万円
以下

インボイス制度に
対応した
受注ソフト

インボイス制度に
対応した会計・
受発注・決済ソフト

PC・タブ
レット等

レジ・券売
機等

補助率 1/2

(1)インボイス枠インボイ
 　ス対応類型と同様

(2)・(3)2/3

1/2

補助対象
経費

サイバー
セキュリティ
サービス利用料
（最大2年分）（※4）

ソフトウェア購入費、クラウド利用料(最大2年分)、導入関連費
ハードウェア購入費

ソフトウェア購入費
クラウド利用料
（最大2年分）、
導入関連費

クラウド利用料
（最大2年分）

1/22/3 1/2
4/5、
3/4（※2）

2/3（※3）

～350万円
50万円
以下

50万円超
～

350万円
～10万円 ～20万円

②電子取引類型 ③インボイス対応類型

IT導入補助金のご案内 事業承継・引継ぎ補助金のご案内

経営革新枠 専門家活用枠 廃業・再チャレンジ枠

概要

要件

補助上限

補助率

対象経費

事業承継（※1）・M&A後の経営革新
（設備投資・販路開拓等）に係る費用
を補助します（※2）
※1：経営者交代類型は承継間の後継者も対
象
※2：複数の中小企業を子会社化し、グループ
全体の生産性向上のための投資を行う場
合、グループ一体として申請できる「グルー
プ申請」を新設

経営資源引継ぎ型創業や事業承継
(親族内承継実施予定者を含む)、
M&Aを過去数年以内に行った者、
又は補助事業期間中に行う予定の
者

600万円～800万円（※5）
※5：一定の賃上げを実施する場合、補助上限
を800万円に引き上げ

1/2・2/3（※7）
※7：中小企業者等のうち、①小規模、②営業
利益率の低下(物価高影響等)、③赤字、④
再生事業者のいずれかに該当する場合：
2/3

店舗等借入費、設備費、原材料費、
産業財産権等関連経費、謝金、旅
費、外注費、委託費、広報費

M&A時の専門家活用に係る費用
(フィナンシャル・アドバイザー(FA)や
仲介に係る費用（※3）、セカンドオピ
ニオン、表明補償保険料等)を補助し
ます
※3：FA・仲介費用については、「M&A支援期
間登録制度」に登録されたFA・仲介業者に
よる支援に係る費用のみ補助対象

補助事業期間に経営資源を譲り渡
す、又は譲り受ける者

600万円

買手支援類型：2/3
売手支援類型：1/2・2/3（※8）
※8：①赤字、②営業利益率の低下(物価高影
響等)のいずれかに該当する場合：2/3

謝金、旅費、外注費、委託費、システ
ム利用料、保険料

事業承継・M&Aに伴う廃業等に係る
費用(原状回復費・在庫処分費等)を
補助します（※4）
※4：廃業・再チャレンジ枠は、経営革新枠・専
門家活用枠と併用可能

事業承継やM&Aの検討・実施等に
伴って廃業等を行う者

150万円（※6）
※6：経営革新枠・専門家活用枠と併用申請す
る場合は、それぞれの補助上限額に加算

1/2・2/3（※9）
※9：経営革新枠・専門家活用枠と併用申請す
る場合は、各事業における事業費の補助率
に従う

廃業支援費、在庫廃棄費、解体費、
原状回復費、リースの解約費、移転・
移設費用(併用申請の場合のみ)

（経 済 産 業 省）

（※1）
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概要
◆ 業務の効率化やDXの推進、セキュリティ対策に向けたITツール等の導入費用を支援
◆ インボイス対応に活用可能！ 安価なITツールの導入にも活用可能で、小規模事業者は最大４／５補助
◆ 補助額は最大450万円／者、補助率は１／２～４／５

支援枠の概要

支援枠・類型の概要

(※１)消費動向等分析経費のクラウド利用料は、1年分が補助対象
(※2)小規模事業者については補助率4/5.中小企業については補助率3/4
(※3)補助額50万円超の補助率は、補助額のうち50万円以下については3/4(小規模事業者は4/5)、50万円超については2/3
(※4)(独)情報処理推進機構(IPA)「サイバーセキュリティお助け隊サービスリスト」に掲載されたサービス

今後のスケジュール
枠／類型

スケジュール(予定)

①・②・⑤

第1次締切 3月15日
第2次締切 4月15日
第3次締切 5月20日

③

第1次締切 3月15日
第2次締切 3月29日
第3次締切 4月15日
第4次締切 4月30日
第5次締切 5月20日

④

第1次締切 4月15日

お問い合わせ先
IT導入補助金2023後期事務局コールセンター
電話番号：0570-666-376　受付時間：9：30～17：30（土日祝日を除く）　HP：https://it-shien.smrj.go.jp/

お問い合わせ先
事業承継・引継ぎ補助金事務局
受付時間：10：00～17：00（土日祝日を除く）　HP：https://jsh.go.jp/
【経営革新枠】TEL：050-3000-3550
【専門家活用枠／廃業・再チャレンジ枠】TEL：050-3000-3551

枠／類型 ⑤セキュリティ
　対策推進枠

④複数社連携
 IT導入枠①通常枠

インボイス枠（インボイス対応に活用可能）

補助事業者 中小企業・小規模事業者等 大企業等 中小企業・小規模事業者等

補助額
5万円
～

100万円

(1)インボイス枠
 　インボイス対応
　 類型の対象経費
　 (左記同様)

(2)消費動向等分析経費
　 (上記（1）以外の経費)
　 50万円×参画事業者数
　 補助上限：
　 (1)+(2)で3,000万円

(3)事務費・専門家費
　 補助上限：200万円

5万円
～

150万円
未満

150万円
～

450万円
以下

インボイス制度に
対応した
受注ソフト

インボイス制度に
対応した会計・
受発注・決済ソフト

PC・タブ
レット等

レジ・券売
機等

補助率 1/2

(1)インボイス枠インボイ
 　ス対応類型と同様

(2)・(3)2/3

1/2

補助対象
経費

サイバー
セキュリティ
サービス利用料
（最大2年分）（※4）

ソフトウェア購入費、クラウド利用料(最大2年分)、導入関連費
ハードウェア購入費

ソフトウェア購入費
クラウド利用料
（最大2年分）、
導入関連費

クラウド利用料
（最大2年分）

1/22/3 1/2
4/5、
3/4（※2）

2/3（※3）

～350万円
50万円
以下

50万円超
～

350万円
～10万円 ～20万円

②電子取引類型 ③インボイス対応類型

IT導入補助金のご案内 事業承継・引継ぎ補助金のご案内

経営革新枠 専門家活用枠 廃業・再チャレンジ枠

概要

要件

補助上限

補助率

対象経費

事業承継（※1）・M&A後の経営革新
（設備投資・販路開拓等）に係る費用
を補助します（※2）
※1：経営者交代類型は承継間の後継者も対
象
※2：複数の中小企業を子会社化し、グループ
全体の生産性向上のための投資を行う場
合、グループ一体として申請できる「グルー
プ申請」を新設

経営資源引継ぎ型創業や事業承継
(親族内承継実施予定者を含む)、
M&Aを過去数年以内に行った者、
又は補助事業期間中に行う予定の
者

600万円～800万円（※5）
※5：一定の賃上げを実施する場合、補助上限
を800万円に引き上げ

1/2・2/3（※7）
※7：中小企業者等のうち、①小規模、②営業
利益率の低下(物価高影響等)、③赤字、④
再生事業者のいずれかに該当する場合：
2/3

店舗等借入費、設備費、原材料費、
産業財産権等関連経費、謝金、旅
費、外注費、委託費、広報費

M&A時の専門家活用に係る費用
(フィナンシャル・アドバイザー(FA)や
仲介に係る費用（※3）、セカンドオピ
ニオン、表明補償保険料等)を補助し
ます
※3：FA・仲介費用については、「M&A支援期
間登録制度」に登録されたFA・仲介業者に
よる支援に係る費用のみ補助対象

補助事業期間に経営資源を譲り渡
す、又は譲り受ける者

600万円

買手支援類型：2/3
売手支援類型：1/2・2/3（※8）
※8：①赤字、②営業利益率の低下(物価高影
響等)のいずれかに該当する場合：2/3

謝金、旅費、外注費、委託費、システ
ム利用料、保険料

事業承継・M&Aに伴う廃業等に係る
費用(原状回復費・在庫処分費等)を
補助します（※4）
※4：廃業・再チャレンジ枠は、経営革新枠・専
門家活用枠と併用可能

事業承継やM&Aの検討・実施等に
伴って廃業等を行う者

150万円（※6）
※6：経営革新枠・専門家活用枠と併用申請す
る場合は、それぞれの補助上限額に加算

1/2・2/3（※9）
※9：経営革新枠・専門家活用枠と併用申請す
る場合は、各事業における事業費の補助率
に従う

廃業支援費、在庫廃棄費、解体費、
原状回復費、リースの解約費、移転・
移設費用(併用申請の場合のみ)

（経 済 産 業 省）

（※1）
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価格高騰によって実質的な賃金が減少している中、
給与等の増額を行う県内中小企業者等のデジタル技術への投資を通じた
生産性を向上させる取り組みを支援します。

当事業は一般社団法人UIターンサポートセンター（高知県プロフェッショナル人材戦略拠点）からの委託を受け、
株式会社SHIFT PLUSが運営しています。

国補助金との
併用で上乗せ
補助あり

幅広い業種で
活用可能！

ハードウェア
の購入にも
幅広く対応

育休取得
推進企業などに
審査加点

ポイント2 ポイント3
育休取得
推進企業など
に審査加点

ポイント4

お問い合わせ 

088-854-8155（9:00～17:00 土日祝除く）
digital-info2@joho-kochi.or.jp

高知県ワークライフバランス推進認証
取得企業（次世代育成部門、女性の活躍部門）
厚生労働省くるみん認定・えるぼし認定取得企業
IPA DX推進指標自己診断提出企業

経済産業省DX認定取得企業

デジタル・IT人材に「副業」として
お困りごと解決を依頼してみませんか？

【例えばこんなことを依頼できます】

【高知県内の事例も増えています】

高知家の副業マッチング
運営事務局

高知家の副業マッチング運営事務局
（運営：株式会社SHIFT PLUS）
〒780-0053  高知市駅前町1-8
第7駅前観光ビル

ご相談・お問い合わせ

（受付：平日10時～17時　担当：伊藤・河野）

活用事例が動画で
ご覧になれます

求人作成支援からマッチングまで運営事務局がサポートさせていただきます！
資料請求・ご相談等お気軽にご連絡ください

オンラインでの
お問い合わせは
こちらから

高知県企業の
副業活用の事例

商品を多くの人に知ってもらいたい

メールやネットワークなど
IT活用に関することを相談したい

時間がかかっている
事務作業を効率化したい

通販サイトを立ち上げたい

お店への集客を増やしたい

売上をあげたい

088-802-7385
side_jobs_kochi@shift-plue.jp

社内のITお困りごと相談
高知第一薬品株式会社様

情報システムやITに特化した人材がおらず、日常のIT
活用（メール、インターネット接続など）のちょっとした
ことで困っていました。
副業人材を活用し、わからないことがあればすぐに聞
けるようになり助かっています。

ポイント1
報酬は3万円～と
低コスト！

ポイント2
スキルを持った
即戦力人材

ポイント3
1カ月～

短期間でもOK！

売上アップ、SNSなどでの情報発信、
業務効率化などにお困りの経営者の方へ

経営や事業戦略の相談をしたい

（公財）高知県産業振興センター デジタル技術活用促進事業事務局

https://joho-kochi.or.jp/digital/hojokin.php
▲ 産業振興センターホームページ。詳しい公募要領などを掲載しています。
　そのほか、交付決定の状況や予算の状況も公開します。

対
象
期
間

交付決定日～

令和７年１月31日

応
募
締
切

第1次公募　令和６年２月29日(木) 17:00 

※予算がなくなり次第募集終了。
   お早めの相談・申請をおすすめします。

これ以降、毎月末17:00を締切に継続募集
（土日祝日の場合はその前日）

審
査・交
付
決
定

申請翌月末までに審査・交付決定を行います。
審査加点対象企業

共 通

加速枠

補助金額
補助率

対象経費

対象事業

主な要件

生産性の向上に資するITツールの導入や活用のために
必要となるインフラの整備等

給与支給総額1.0％/年の増加、付加価値額もしくは 
労働生産性1.5％/年の増加、事業計画の策定など
※150万円未満の補助申請で一部省略可（公募要領要確認）

５～450万円・１/２以内
 ※うちＩＴ導入補助金（通常枠）への上乗せ１／４以内

100～1,000万円・２/３以内

給与支給総額1.0％/年の増加、付加価値額もしくは
労働生産性3.0％/年の増加、事業計画の策定など

ソフトウェア、ハードウェア、導入支援経費 ソフトウェア、機械装置、ハードウェア、導入支援経費

※①デジタル技術を用いて製品又はサービスの開発、ビジネスモデルの変革等の新たな付加価値を生み出す事業
　②全社戦略のもと、BPR*やシステム間連携を通じて業務プロセスを変革する事業
　＊Business Process Reengineeringの略。業務目的から組織や制度を見直し、業務フローなどのプロセスをデザインしなおすこと

より高度なデジタル化事業(※①②)

一般枠 デジタル化加速枠

※うちＩＴ導入補助金（通常枠）への上乗せ１／４以内
　ものづくり補助金（デジタル枠）への上乗せ１／12以内

対象：高知県内の
　　  中小企業者等

ポイント1

高知県
からの
お知らせ デジタル技術

　　活用促進事業費補助金
デジタル技術
　　活用促進事業費補助金
デジタル技術
　　活用促進事業費補助金

副業人材活用副業人材活用副業人材活用
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価格高騰によって実質的な賃金が減少している中、
給与等の増額を行う県内中小企業者等のデジタル技術への投資を通じた
生産性を向上させる取り組みを支援します。

当事業は一般社団法人UIターンサポートセンター（高知県プロフェッショナル人材戦略拠点）からの委託を受け、
株式会社SHIFT PLUSが運営しています。

国補助金との
併用で上乗せ
補助あり

幅広い業種で
活用可能！

ハードウェア
の購入にも
幅広く対応

育休取得
推進企業などに
審査加点

ポイント2 ポイント3
育休取得
推進企業など
に審査加点

ポイント4

お問い合わせ 

088-854-8155（9:00～17:00 土日祝除く）
digital-info2@joho-kochi.or.jp

高知県ワークライフバランス推進認証
取得企業（次世代育成部門、女性の活躍部門）
厚生労働省くるみん認定・えるぼし認定取得企業
IPA DX推進指標自己診断提出企業

経済産業省DX認定取得企業

デジタル・IT人材に「副業」として
お困りごと解決を依頼してみませんか？

【例えばこんなことを依頼できます】

【高知県内の事例も増えています】

高知家の副業マッチング
運営事務局

高知家の副業マッチング運営事務局
（運営：株式会社SHIFT PLUS）
〒780-0053  高知市駅前町1-8
第7駅前観光ビル

ご相談・お問い合わせ

（受付：平日10時～17時　担当：伊藤・河野）

活用事例が動画で
ご覧になれます

求人作成支援からマッチングまで運営事務局がサポートさせていただきます！
資料請求・ご相談等お気軽にご連絡ください

オンラインでの
お問い合わせは
こちらから

高知県企業の
副業活用の事例

商品を多くの人に知ってもらいたい

メールやネットワークなど
IT活用に関することを相談したい

時間がかかっている
事務作業を効率化したい

通販サイトを立ち上げたい

お店への集客を増やしたい

売上をあげたい

088-802-7385
side_jobs_kochi@shift-plue.jp

社内のITお困りごと相談
高知第一薬品株式会社様

情報システムやITに特化した人材がおらず、日常のIT
活用（メール、インターネット接続など）のちょっとした
ことで困っていました。
副業人材を活用し、わからないことがあればすぐに聞
けるようになり助かっています。

ポイント1
報酬は3万円～と
低コスト！

ポイント2
スキルを持った
即戦力人材

ポイント3
1カ月～

短期間でもOK！

売上アップ、SNSなどでの情報発信、
業務効率化などにお困りの経営者の方へ

経営や事業戦略の相談をしたい

（公財）高知県産業振興センター デジタル技術活用促進事業事務局

https://joho-kochi.or.jp/digital/hojokin.php
▲ 産業振興センターホームページ。詳しい公募要領などを掲載しています。
　そのほか、交付決定の状況や予算の状況も公開します。

対
象
期
間

交付決定日～

令和７年１月31日

応
募
締
切

第1次公募　令和６年２月29日(木) 17:00 

※予算がなくなり次第募集終了。
   お早めの相談・申請をおすすめします。

これ以降、毎月末17:00を締切に継続募集
（土日祝日の場合はその前日）

審
査・交
付
決
定

申請翌月末までに審査・交付決定を行います。
審査加点対象企業

共 通

加速枠

補助金額
補助率

対象経費

対象事業

主な要件

生産性の向上に資するITツールの導入や活用のために
必要となるインフラの整備等

給与支給総額1.0％/年の増加、付加価値額もしくは 
労働生産性1.5％/年の増加、事業計画の策定など
※150万円未満の補助申請で一部省略可（公募要領要確認）

５～450万円・１/２以内
 ※うちＩＴ導入補助金（通常枠）への上乗せ１／４以内

100～1,000万円・２/３以内

給与支給総額1.0％/年の増加、付加価値額もしくは
労働生産性3.0％/年の増加、事業計画の策定など

ソフトウェア、ハードウェア、導入支援経費 ソフトウェア、機械装置、ハードウェア、導入支援経費

※①デジタル技術を用いて製品又はサービスの開発、ビジネスモデルの変革等の新たな付加価値を生み出す事業
　②全社戦略のもと、BPR*やシステム間連携を通じて業務プロセスを変革する事業
　＊Business Process Reengineeringの略。業務目的から組織や制度を見直し、業務フローなどのプロセスをデザインしなおすこと

より高度なデジタル化事業(※①②)

一般枠 デジタル化加速枠

※うちＩＴ導入補助金（通常枠）への上乗せ１／４以内
　ものづくり補助金（デジタル枠）への上乗せ１／12以内

対象：高知県内の
　　  中小企業者等

ポイント1

高知県
からの
お知らせ デジタル技術

　　活用促進事業費補助金
デジタル技術
　　活用促進事業費補助金
デジタル技術
　　活用促進事業費補助金

副業人材活用副業人材活用副業人材活用
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協力隊になったきっかけ
　2年前の夏、道東にあるゲストハウス
に住み込みで働きながら長期滞在をし
ていました。宿の仕事だけでなく、地域
のイベント運営のお手伝いやアルバイ
トをしているうちに、ゲストハウスと地
域おこし協力隊がその町の中心となっ
て、盛り上げていることに気づきまし
た。
　それまで地域おこし協力隊という名
前をどこかで聞いたことがある程度の
認識だったのですが、その時に協力隊
がどういう仕事をしているのか、地域と
の関わりや影響を肌で感じることがで
き、北海道を出る頃には、協力隊になり
たいねとふたりで話し合っていました。
　寒いのが苦手なわたしたちは北海道
に住めるはずもなく、移住先から探し始
めました。協力隊の求人を調べると、高
知県でカツオの一本釣りをする協力隊
募集と目を引く記事がありました。温暖
な気候・きれいな海・おいしい食べ物と
わたしたちの住みたい町にぴったりで
あること、母が昔住んでいたこともあ
り、高知に移住したいという気持ちが強
まりました。
　冬に大阪で開催された高知移住フェ
アでは、自分に合う市町村を紹介しても
らい、個別に担当の方とお話ができた
ので、とても参考になりました。
　土佐市は、仁淀川と太平洋の境目に
ある町で、きれいな川と海を欲張れると
ころがお気に入りです。土佐市内で生
活に必要なモノが揃い、さらに高知市
まで近いので、移住へのハードルが低
いところも素敵だなと感じています。

協力隊の活動内容
　フリーミッションで活動しています。
フリーミッションと聞くと、ハードルが

高そうに思えますが、ミッションに縛ら
れることなく様々な形で地域に貢献で
きるので、わたしたちものびのびと活動
させていただいています。
　ふたりともフォトグラファーとして活
動しており、夏に写真展を開催したとき
は土佐市内外からたくさんのひとが見
に来てくださり、協力隊として大きな転
機となりました。地域のイベントで毎月
撮影会をしたり、広場に小さな小屋を
建てたりと得意なことを活かし活動し
ています。

今後について
　海が見える地域に犬も泊まれる一棟
貸しの宿をつくります。これまでの経験
からいつかは自分好みの宿をつくり、運
営してみたいと思っていましたが、「愛
犬と気兼ねなく泊まれる宿があるとう
れしい」という地域のかたの声に背中を

押され、つくることを決心しました。
　わたしが愛犬家ということもあり、超
大型犬も安心して泊まれるドッグフレ
ンドリーな宿をつくりたいです。犬と泊
まれる宿は最近増えてきているのです
が、もちろん犬を連れていなくても大歓
迎です！ お子様の泣き声が気になる親
御さんも家族３世帯みんなで泊まりた
い方も外国人の方も、みなさんが安心
できるというのが一棟貸しの良さです。
　ふたりで古民家をリノベーションす
るのでいまからドキドキですが、素敵な
宿をつくり、土佐市に立ち寄る方が増え
てくれればとてもうれしいです。

地域おこし協力隊レポート㉖
土佐のこじ

ゃんと

えいところ！
土佐のこじ

ゃんと

えいところ！ 土佐市

土佐市京間の
大イチョウ

土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！

　堤防に立つ大イチョウは市民の憩いの
場にもなっていて、土佐市を象徴する木で
す。それぞれが独立した木のように見えま
すが、実は根っこが地中で繋がる1本の木
です。昭和43年に土佐市の天然記念物
に指定されました。おすすめの時期は春
の新緑の時期と秋の紅葉の時期です。

▲写真展の様子

▲地域の方と協力して建てた小屋

有賀隆造
（あるが りゅうぞう）
1997年生まれ、静岡県出身。
高校を卒業後、上京し、５年間現場監督
に従事する。趣味で始めたカメラを極め
るため退職し、車で約半年の日本一周の
旅をする。旅で出会った師匠の影響で、１
年間の勉強期間を経て、WEB デザイ
ナーとしても活動している。

有賀楓花
（あるが ふうか）
1999年生まれ、兵庫県出身。
大学在学中、ホテルのフロントスタッフと
してアルバイトをする傍ら、訪日外国人に
英語で京都の街をガイドしていた。コロ
ナ禍で、すべての活動の自粛を強いられ
たため、大学を休学し、ゲストハウスのヘ
ルパー制度を利用し、全国を旅する。

組合いんふぉめーしょん
KUMIAI informationい・ろ・は・に・ほ・へ・とi

高
知
県
中
古
自
動
車
販
売
商
工
組
合

KUMIAI
information

い
1

　高知県遊技業協同組合(秋 太海理
事長)では、令和5年12月22日、児童養
護施設「子供の家」（高知市相生町）
を訪れ、クリスマスプレゼントとして、
飲料水300点を寄贈しました。
　当組合では、子どもたちの健やかな
成長の一助になればとの願いを込め
て、これまでにも児童用図書、調味料
などの寄贈を行っており、今後もこの
活動を継続していく予定です。

児 童養護施設に飲料水を
寄贈しました!高

知
県
遊
技
業
協
同
組
合

KUMIAI
information

ろ
2

　高知県中古自動車販売商工組合（小松豪理事長）では、来る２月16日（金）～18日（日）の３日
間、高知ぢばさんセンター特設会場（あけぼの街道北側駐車場）にて、第10回中古車ジャンボカー
ニバルを開催します。
　会場には、様々なメーカーや車種の厳選中古車
約400台を展示し、車両価格は総額表示でわかりや
すく、安心して実車をみられます。また、展示予定車
は専用サイトで事前に確認することもできます。お
目当ての車探しに是非ご来場ください。

中 古車ジャンボカーニバルを開催します！

【お問い合わせ先】
高知県中古自動車販売商工組合
TEL：088-866-8400

組合活動のPR、イベント、新商品のご紹介
などの告知コーナーです。 
中央会までどしどし情報をお寄せください！

掲載
無料

第10回中古車ジャンボ
カーニバルのサイトは
コチラから→
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協力隊になったきっかけ
　2年前の夏、道東にあるゲストハウス
に住み込みで働きながら長期滞在をし
ていました。宿の仕事だけでなく、地域
のイベント運営のお手伝いやアルバイ
トをしているうちに、ゲストハウスと地
域おこし協力隊がその町の中心となっ
て、盛り上げていることに気づきまし
た。
　それまで地域おこし協力隊という名
前をどこかで聞いたことがある程度の
認識だったのですが、その時に協力隊
がどういう仕事をしているのか、地域と
の関わりや影響を肌で感じることがで
き、北海道を出る頃には、協力隊になり
たいねとふたりで話し合っていました。
　寒いのが苦手なわたしたちは北海道
に住めるはずもなく、移住先から探し始
めました。協力隊の求人を調べると、高
知県でカツオの一本釣りをする協力隊
募集と目を引く記事がありました。温暖
な気候・きれいな海・おいしい食べ物と
わたしたちの住みたい町にぴったりで
あること、母が昔住んでいたこともあ
り、高知に移住したいという気持ちが強
まりました。
　冬に大阪で開催された高知移住フェ
アでは、自分に合う市町村を紹介しても
らい、個別に担当の方とお話ができた
ので、とても参考になりました。
　土佐市は、仁淀川と太平洋の境目に
ある町で、きれいな川と海を欲張れると
ころがお気に入りです。土佐市内で生
活に必要なモノが揃い、さらに高知市
まで近いので、移住へのハードルが低
いところも素敵だなと感じています。

協力隊の活動内容
　フリーミッションで活動しています。
フリーミッションと聞くと、ハードルが

高そうに思えますが、ミッションに縛ら
れることなく様々な形で地域に貢献で
きるので、わたしたちものびのびと活動
させていただいています。
　ふたりともフォトグラファーとして活
動しており、夏に写真展を開催したとき
は土佐市内外からたくさんのひとが見
に来てくださり、協力隊として大きな転
機となりました。地域のイベントで毎月
撮影会をしたり、広場に小さな小屋を
建てたりと得意なことを活かし活動し
ています。

今後について
　海が見える地域に犬も泊まれる一棟
貸しの宿をつくります。これまでの経験
からいつかは自分好みの宿をつくり、運
営してみたいと思っていましたが、「愛
犬と気兼ねなく泊まれる宿があるとう
れしい」という地域のかたの声に背中を

押され、つくることを決心しました。
　わたしが愛犬家ということもあり、超
大型犬も安心して泊まれるドッグフレ
ンドリーな宿をつくりたいです。犬と泊
まれる宿は最近増えてきているのです
が、もちろん犬を連れていなくても大歓
迎です！ お子様の泣き声が気になる親
御さんも家族３世帯みんなで泊まりた
い方も外国人の方も、みなさんが安心
できるというのが一棟貸しの良さです。
　ふたりで古民家をリノベーションす
るのでいまからドキドキですが、素敵な
宿をつくり、土佐市に立ち寄る方が増え
てくれればとてもうれしいです。

地域おこし協力隊レポート㉖
土佐のこじ

ゃんと

えいところ！
土佐のこじ

ゃんと

えいところ！ 土佐市

土佐市京間の
大イチョウ

土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
土佐市で見つけた 

　こじゃんとえいところ！

　堤防に立つ大イチョウは市民の憩いの
場にもなっていて、土佐市を象徴する木で
す。それぞれが独立した木のように見えま
すが、実は根っこが地中で繋がる1本の木
です。昭和43年に土佐市の天然記念物
に指定されました。おすすめの時期は春
の新緑の時期と秋の紅葉の時期です。

▲写真展の様子

▲地域の方と協力して建てた小屋

有賀隆造
（あるが りゅうぞう）
1997年生まれ、静岡県出身。
高校を卒業後、上京し、５年間現場監督
に従事する。趣味で始めたカメラを極め
るため退職し、車で約半年の日本一周の
旅をする。旅で出会った師匠の影響で、１
年間の勉強期間を経て、WEB デザイ
ナーとしても活動している。

有賀楓花
（あるが ふうか）
1999年生まれ、兵庫県出身。
大学在学中、ホテルのフロントスタッフと
してアルバイトをする傍ら、訪日外国人に
英語で京都の街をガイドしていた。コロ
ナ禍で、すべての活動の自粛を強いられ
たため、大学を休学し、ゲストハウスのヘ
ルパー制度を利用し、全国を旅する。

組合いんふぉめーしょん
KUMIAI informationい・ろ・は・に・ほ・へ・とi
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　高知県遊技業協同組合(秋 太海理
事長)では、令和5年12月22日、児童養
護施設「子供の家」（高知市相生町）
を訪れ、クリスマスプレゼントとして、
飲料水300点を寄贈しました。
　当組合では、子どもたちの健やかな
成長の一助になればとの願いを込め
て、これまでにも児童用図書、調味料
などの寄贈を行っており、今後もこの
活動を継続していく予定です。

児 童養護施設に飲料水を
寄贈しました!高

知
県
遊
技
業
協
同
組
合

KUMIAI
information

ろ
2

　高知県中古自動車販売商工組合（小松豪理事長）では、来る２月16日（金）～18日（日）の３日
間、高知ぢばさんセンター特設会場（あけぼの街道北側駐車場）にて、第10回中古車ジャンボカー
ニバルを開催します。
　会場には、様々なメーカーや車種の厳選中古車
約400台を展示し、車両価格は総額表示でわかりや
すく、安心して実車をみられます。また、展示予定車
は専用サイトで事前に確認することもできます。お
目当ての車探しに是非ご来場ください。

中 古車ジャンボカーニバルを開催します！

【お問い合わせ先】
高知県中古自動車販売商工組合
TEL：088-866-8400

組合活動のPR、イベント、新商品のご紹介
などの告知コーナーです。 
中央会までどしどし情報をお寄せください！

掲載
無料

第10回中古車ジャンボ
カーニバルのサイトは
コチラから→
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情報連 報告DI（景気動向指数） 絡員

 12月 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12R3年 R5年R4年

売　上　高
収益の状況
業界の景況

▲20.6
▲23.5

情報連絡員報告を
中心とした 県内各業界の動向

12月商況は県内・県外ともに好調であった。外食関係の食材については、コロナ禍前ほどの荷動きが見られたが、
エネルギーの高騰が経営状況を厳しくしていることを心配する経営者が多い。エネルギー価格の高騰について、
電気料金は落ち着いてきているが、プロパンガスが値上がり傾向にあり、原価高騰の要因となっている。

昨年度より帆布製品の大幅な値上げが、やっと販売価格に転嫁出来そうであるなか、小幅ではあるが、帆布製品・
副資材等の相次ぐ高騰で非常に厳しい状況が長引きそうである。新型コロナウイルス感染が下火に向かうなか、
イベントの開催状況がやっとコロナ前へと回復し、イベント関連事業は回復基調にあるが、販売事業は厳しい状況
が続くと思われる。価格転嫁についても大変厳しい状況が続く見込みである。

野菜は入荷量が昨年対比101％。キロ単価昨年対比101％とほぼ前年並みの状況。果実は、入荷量が昨年対比102％
であったが、キロ単価は96％と大幅に下落した。野菜・果実の販売環境は好転の状況が続いていると思われる。

売上額は順調に回復している。年末のマグロの入荷が少なく大変だった。スーパー・ホテル・飲食店・小売店も少し
ずつ元気になってきているように感じる。運賃・資材価格高騰の影響は続いている。

少し人の動きが見えはじめ、流れが変わったように思われる。コロナ禍前に戻ったとは言えないが、活気が少し戻っ
てきた感じがする。

大人数での忘年会が再開されたが、飲食店は従業員不足に悩んでいる。定例の通行量調査の日には映画撮影が
あり、商店街は賑やかだった。

入荷量は、積雪等もなく前月同様順調に入荷している状況。丸太価格についても、前月よりあまり変わりなくほぼ
横ばい状況である。今後、新年の初市等による価格回復に期待。

例年、年末に多い障子・襖の張替え、建具の手直し工事が少なかった。

ティッシュペーパー・トイレットペーパー・タオル用紙の販売金額は前年累積比で増加しているが、販売量は少し減
少している。ただし、タオル用紙は販売量も伸びている。しかし、紙製品全体では、販売金額・販売量は昨年を下
回っており、厳しい状況に変わりはない。価格転嫁は一段落ついた状況であるが、全てを価格転嫁できているわけ
ではないので、厳しい状況は続いている。

まだまだ収益が伸び悩んでおり、和紙業界全体が厳しい状況におかれていると感じられる。経済が安定していないので、
消費者の購買意欲も湧かない状況である。エネルギー・原材料等の高騰分が収益には反映されていない状態である。

前年度同月比127.4％。前月より好転しているが、例年並みである。セメント・鋼材等価格高騰の影響が続いている。

出荷が思うように進まず、今月も前年を割ってしまった。スムーズに供給できないか思案のしどころである。材料の
大幅な価格の改定がありそうで、生産者の単価改定も予想され、苦しい状況になるかもしれない。材料・光熱費の
値上がりによって、生産者にとって厳しい状況が続いている。

生産状況は、引き続き高い水準である。

12月度の取引額は前年同月比129％となり、コロナ禍前の水準に戻りつつある。

徐々に相場が上昇しており、仕入れに苦戦している。販売面では、高年式の軽自動車の需要が多い。コンパクト
カーやワンボックスカーなどは先月同様コンスタントに販売できており、客単価も上がっている。

食品団地

テントシート

青果卸売

生鮮魚介卸売

各種小売（土佐市）

商店街（四万十市）

木製品素材生産

建具

製紙（家庭紙）

製紙（手すき和紙）

コンクリート製品

刃物製造

船舶製造

珊瑚装飾品製造

中古自動車小売

中央公園地下駐車場：売上前年比：101.4％、利用台数前年比：100.7％。12月15日～25日の間で開催された「ク
リスマスマーケット2023」では昨年の倍以上の入場者で大いに賑わい、忘年会の予約が取れにくいなどコロナ前
の活気に近づいた。

前年同月比の売上は１割弱程度の増加にとどまった。前年度は年末の積雪等の悪条件があったことを考えると今
年度の売上高の増加の割合は少ない。引き続き光熱費や仕入れ価格は高騰しているが、価格転嫁は十分とは言え
ず収益は悪化している。コロナ禍以前との売上比較は8～9割。売上高の回復は頭打ちの感が強い。電気・ガス等
のエネルギー、大手メーカーの原材料等の大幅な値上げに対し、顧客離れや売上低下等の懸念から業界の価格転
嫁力は低い。

組合クーポン前年同月対比196％、全旅クーポン合算後の同月対比151％。売上は回復傾向であるが、旅行業界
としては決して楽観できない景況である。中央会補助金を活用した組合ホームページ開設に伴う、取引力向上・売
上改善・組合員増加を期待している。

先月に続き、売上は前年度比マイナスとなっている。対応できる人材が限られており、単価アップを図るも全体的
な売上アップには至っていない。年度末に向け、案件が増える時期でもあり、人材確保が急務。

組合員の施工する電力引込線工事量は前年同月比93.9％となった。各地区でそれぞれ増減があったが全体とし
てはわずかに減少した。

実働1日1車当りの前年同月比運送収入：109.4％、輸送回数：101.5％、実働率は51.7％。業界は、今や「白タク」
と呼ばれる「ライドシェア」問題で様々な不安材料が山積みである。今年6月までには法改正や規制緩和が行われ
ると思う。

コロナ禍による飲酒スタイルの変化がそのまま定着している。飲酒回数の回復は見られるが、飲酒量が減っている。輸
出については高水準で維持している。エネルギー・原材料等の高騰について、主に電気料金・運送費の高騰が続いて
おり、また、新型コロナウイルスの影響で、皿鉢料理の提供、返杯、献杯といった土佐の酒文化の自粛が続いている。

コスト上昇要因が多い上に、全体的に荷動きは鈍く、プレカット工場からは厳しめの見通しであるとの声が多かった。

先月に引き続き売上不変、設備操業度低下という結果となった。多少回復傾向があった県外需要も低迷、県内需
要共に悪化した。原材料の高騰、燃料関係の値上げ等の影響で多少の製品価格の改定を実施したが、その結果、
需要を圧迫し市場の悪化に拍車を掛けたように思われる。

12月度の全組合員の出荷量は、単月で対前年比88.3％、4月からの累計は90.2％で単月の出荷量はやや持ち直
し傾向にあるが、4月からの累計出荷量は相変わらず減少傾向が続いている。地域的には中部・嶺北協組以外は全
県下で減少傾向が続いている。セメントの値上げがあったが、一部の地域で価格転嫁が進んでいない。

団地内は業種や規模の違いなどにより、個々の業況にバラツキがあるものの、収益状況は持ち直しつつある。ガソ
リン価格の上昇により、営業経費が高止まりし、収益を圧迫しているという事業所がある。

年末の動きは、昨年と比べると当然良いが、全体の動きは予想を超えるものではなく、物足りない印象である。原材
料費の値上げ分が販売価格に転嫁され、売上は増えるが、利益率は低い状態が続いている。インボイス制度導入に
伴う出費が大きい上に、事務作業にも影響が多い。仕入価格の増加分の転嫁は十分にできていない状況である。

12月は全商品平均で前年比97.3％。大画面テレビ94％、省エネタイプエアコン98％、リフォーム関連商品94％
であった。

年末の原油価格は、イラン武装組織による商船への攻撃続発を受けての地政学リスクの高まりや原油価格に対す
る懸念によって値上がりとなった。元売り各社は12月28日より3円増額しているが、政府の補助金額は0.8円だけ
の増額に留まっており、実質2.2円の大幅値上げとなっている。年始にあたり、各ガソリンスタンドがどのように対
応するのか注視したい。12月末現在の政府の補助金額は13.8円/Lとなっている。現在、新型コロナウイルスだけ
でなくインフルエンザの影響もあり、人手不足に拍車がかかっている。

年末恒例の歳末大売出しを実施した。

11月まで好調であったが、12月以降の需要が弱く、年末年始もコロナ禍前と比べると低調。宴会の状況は徐々に
良くなっている。人手不足により、食事付プランや宴会を断らざるを得ないケースもある。

顧客の節約志向の影響で持込み点数が減少しており、インボイス制度で非課税事業者は大口顧客を失っている。
資材費などは値上がり傾向にもかかわらず、価格改定を度々行うのは難しく、価格転嫁はそれほど行えていない状
況である。新型コロナウイルスの影響で、リモートワークが多くなり、ワイシャツ着用回数の減少が定着している。
冠婚葬祭需要は回復傾向だが、コロナ禍前の水準には戻っていない。宴会需要はかなり回復してきている。

令和5年12月分の公共用土木生コン出荷量は、前月比106.6％、前年同月比88.3％。12月の工事請負金額は前
年当月比で116.2％。令和5年12月末時点の前年対比請負金額は、国：94.1％、高知県：97.1％、市町村：91.2％
となっており、工事請負金額・生コン出荷量共に減少している。災害復旧工事、防災・減災対策工事、高速道路の延
伸工事などの大型工事については継続している。生コンクリート販売単価については、今後も生産原価上昇、値上
げ交渉が必要となることが予想され、共販率向上に向けた取組みを当組合としても行っていく。セメント・原材料・
骨材・燃料費・人件費等高騰により、県下では、生コン販売価格引上げを引き続き交渉しているものの、引上げペー
スは鈍化している。

燃料価格は政府補助金の目減りにより3円程度の値上げとなり、組合員企業の経営を更に圧迫している。物量は回
復傾向ではあるが、ドライバー不足で思うように運行ができない事業者も多い。新型コロナウイルスの影響で荷物
量が回復しきっておらず、また、燃料高騰分の運賃転嫁についてもなかなか進んでいない状況である。

商店街（高知市）

飲食店

旅行業

ＩＴ事業

電気工事

タクシー

酒類製造

製材

印刷

生コンクリート製造

機械団地

卸団地

電気機械器具小売

ガソリンスタンド

商店街（安芸市）

旅館・ホテル

クリーニング

一般土木建築工事

一般貨物自動車運送
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 12月 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12R3年 R5年R4年

売　上　高
収益の状況
業界の景況

▲20.6
▲23.5

情報連絡員報告を
中心とした 県内各業界の動向

12月商況は県内・県外ともに好調であった。外食関係の食材については、コロナ禍前ほどの荷動きが見られたが、
エネルギーの高騰が経営状況を厳しくしていることを心配する経営者が多い。エネルギー価格の高騰について、
電気料金は落ち着いてきているが、プロパンガスが値上がり傾向にあり、原価高騰の要因となっている。

昨年度より帆布製品の大幅な値上げが、やっと販売価格に転嫁出来そうであるなか、小幅ではあるが、帆布製品・
副資材等の相次ぐ高騰で非常に厳しい状況が長引きそうである。新型コロナウイルス感染が下火に向かうなか、
イベントの開催状況がやっとコロナ前へと回復し、イベント関連事業は回復基調にあるが、販売事業は厳しい状況
が続くと思われる。価格転嫁についても大変厳しい状況が続く見込みである。

野菜は入荷量が昨年対比101％。キロ単価昨年対比101％とほぼ前年並みの状況。果実は、入荷量が昨年対比102％
であったが、キロ単価は96％と大幅に下落した。野菜・果実の販売環境は好転の状況が続いていると思われる。

売上額は順調に回復している。年末のマグロの入荷が少なく大変だった。スーパー・ホテル・飲食店・小売店も少し
ずつ元気になってきているように感じる。運賃・資材価格高騰の影響は続いている。

少し人の動きが見えはじめ、流れが変わったように思われる。コロナ禍前に戻ったとは言えないが、活気が少し戻っ
てきた感じがする。

大人数での忘年会が再開されたが、飲食店は従業員不足に悩んでいる。定例の通行量調査の日には映画撮影が
あり、商店街は賑やかだった。

入荷量は、積雪等もなく前月同様順調に入荷している状況。丸太価格についても、前月よりあまり変わりなくほぼ
横ばい状況である。今後、新年の初市等による価格回復に期待。

例年、年末に多い障子・襖の張替え、建具の手直し工事が少なかった。

ティッシュペーパー・トイレットペーパー・タオル用紙の販売金額は前年累積比で増加しているが、販売量は少し減
少している。ただし、タオル用紙は販売量も伸びている。しかし、紙製品全体では、販売金額・販売量は昨年を下
回っており、厳しい状況に変わりはない。価格転嫁は一段落ついた状況であるが、全てを価格転嫁できているわけ
ではないので、厳しい状況は続いている。

まだまだ収益が伸び悩んでおり、和紙業界全体が厳しい状況におかれていると感じられる。経済が安定していないので、
消費者の購買意欲も湧かない状況である。エネルギー・原材料等の高騰分が収益には反映されていない状態である。

前年度同月比127.4％。前月より好転しているが、例年並みである。セメント・鋼材等価格高騰の影響が続いている。

出荷が思うように進まず、今月も前年を割ってしまった。スムーズに供給できないか思案のしどころである。材料の
大幅な価格の改定がありそうで、生産者の単価改定も予想され、苦しい状況になるかもしれない。材料・光熱費の
値上がりによって、生産者にとって厳しい状況が続いている。

生産状況は、引き続き高い水準である。

12月度の取引額は前年同月比129％となり、コロナ禍前の水準に戻りつつある。

徐々に相場が上昇しており、仕入れに苦戦している。販売面では、高年式の軽自動車の需要が多い。コンパクト
カーやワンボックスカーなどは先月同様コンスタントに販売できており、客単価も上がっている。

食品団地

テントシート

青果卸売

生鮮魚介卸売

各種小売（土佐市）

商店街（四万十市）

木製品素材生産

建具

製紙（家庭紙）

製紙（手すき和紙）

コンクリート製品

刃物製造

船舶製造

珊瑚装飾品製造

中古自動車小売

中央公園地下駐車場：売上前年比：101.4％、利用台数前年比：100.7％。12月15日～25日の間で開催された「ク
リスマスマーケット2023」では昨年の倍以上の入場者で大いに賑わい、忘年会の予約が取れにくいなどコロナ前
の活気に近づいた。

前年同月比の売上は１割弱程度の増加にとどまった。前年度は年末の積雪等の悪条件があったことを考えると今
年度の売上高の増加の割合は少ない。引き続き光熱費や仕入れ価格は高騰しているが、価格転嫁は十分とは言え
ず収益は悪化している。コロナ禍以前との売上比較は8～9割。売上高の回復は頭打ちの感が強い。電気・ガス等
のエネルギー、大手メーカーの原材料等の大幅な値上げに対し、顧客離れや売上低下等の懸念から業界の価格転
嫁力は低い。

組合クーポン前年同月対比196％、全旅クーポン合算後の同月対比151％。売上は回復傾向であるが、旅行業界
としては決して楽観できない景況である。中央会補助金を活用した組合ホームページ開設に伴う、取引力向上・売
上改善・組合員増加を期待している。

先月に続き、売上は前年度比マイナスとなっている。対応できる人材が限られており、単価アップを図るも全体的
な売上アップには至っていない。年度末に向け、案件が増える時期でもあり、人材確保が急務。

組合員の施工する電力引込線工事量は前年同月比93.9％となった。各地区でそれぞれ増減があったが全体とし
てはわずかに減少した。

実働1日1車当りの前年同月比運送収入：109.4％、輸送回数：101.5％、実働率は51.7％。業界は、今や「白タク」
と呼ばれる「ライドシェア」問題で様々な不安材料が山積みである。今年6月までには法改正や規制緩和が行われ
ると思う。

コロナ禍による飲酒スタイルの変化がそのまま定着している。飲酒回数の回復は見られるが、飲酒量が減っている。輸
出については高水準で維持している。エネルギー・原材料等の高騰について、主に電気料金・運送費の高騰が続いて
おり、また、新型コロナウイルスの影響で、皿鉢料理の提供、返杯、献杯といった土佐の酒文化の自粛が続いている。

コスト上昇要因が多い上に、全体的に荷動きは鈍く、プレカット工場からは厳しめの見通しであるとの声が多かった。

先月に引き続き売上不変、設備操業度低下という結果となった。多少回復傾向があった県外需要も低迷、県内需
要共に悪化した。原材料の高騰、燃料関係の値上げ等の影響で多少の製品価格の改定を実施したが、その結果、
需要を圧迫し市場の悪化に拍車を掛けたように思われる。

12月度の全組合員の出荷量は、単月で対前年比88.3％、4月からの累計は90.2％で単月の出荷量はやや持ち直
し傾向にあるが、4月からの累計出荷量は相変わらず減少傾向が続いている。地域的には中部・嶺北協組以外は全
県下で減少傾向が続いている。セメントの値上げがあったが、一部の地域で価格転嫁が進んでいない。

団地内は業種や規模の違いなどにより、個々の業況にバラツキがあるものの、収益状況は持ち直しつつある。ガソ
リン価格の上昇により、営業経費が高止まりし、収益を圧迫しているという事業所がある。

年末の動きは、昨年と比べると当然良いが、全体の動きは予想を超えるものではなく、物足りない印象である。原材
料費の値上げ分が販売価格に転嫁され、売上は増えるが、利益率は低い状態が続いている。インボイス制度導入に
伴う出費が大きい上に、事務作業にも影響が多い。仕入価格の増加分の転嫁は十分にできていない状況である。

12月は全商品平均で前年比97.3％。大画面テレビ94％、省エネタイプエアコン98％、リフォーム関連商品94％
であった。

年末の原油価格は、イラン武装組織による商船への攻撃続発を受けての地政学リスクの高まりや原油価格に対す
る懸念によって値上がりとなった。元売り各社は12月28日より3円増額しているが、政府の補助金額は0.8円だけ
の増額に留まっており、実質2.2円の大幅値上げとなっている。年始にあたり、各ガソリンスタンドがどのように対
応するのか注視したい。12月末現在の政府の補助金額は13.8円/Lとなっている。現在、新型コロナウイルスだけ
でなくインフルエンザの影響もあり、人手不足に拍車がかかっている。

年末恒例の歳末大売出しを実施した。

11月まで好調であったが、12月以降の需要が弱く、年末年始もコロナ禍前と比べると低調。宴会の状況は徐々に
良くなっている。人手不足により、食事付プランや宴会を断らざるを得ないケースもある。

顧客の節約志向の影響で持込み点数が減少しており、インボイス制度で非課税事業者は大口顧客を失っている。
資材費などは値上がり傾向にもかかわらず、価格改定を度々行うのは難しく、価格転嫁はそれほど行えていない状
況である。新型コロナウイルスの影響で、リモートワークが多くなり、ワイシャツ着用回数の減少が定着している。
冠婚葬祭需要は回復傾向だが、コロナ禍前の水準には戻っていない。宴会需要はかなり回復してきている。

令和5年12月分の公共用土木生コン出荷量は、前月比106.6％、前年同月比88.3％。12月の工事請負金額は前
年当月比で116.2％。令和5年12月末時点の前年対比請負金額は、国：94.1％、高知県：97.1％、市町村：91.2％
となっており、工事請負金額・生コン出荷量共に減少している。災害復旧工事、防災・減災対策工事、高速道路の延
伸工事などの大型工事については継続している。生コンクリート販売単価については、今後も生産原価上昇、値上
げ交渉が必要となることが予想され、共販率向上に向けた取組みを当組合としても行っていく。セメント・原材料・
骨材・燃料費・人件費等高騰により、県下では、生コン販売価格引上げを引き続き交渉しているものの、引上げペー
スは鈍化している。

燃料価格は政府補助金の目減りにより3円程度の値上げとなり、組合員企業の経営を更に圧迫している。物量は回
復傾向ではあるが、ドライバー不足で思うように運行ができない事業者も多い。新型コロナウイルスの影響で荷物
量が回復しきっておらず、また、燃料高騰分の運賃転嫁についてもなかなか進んでいない状況である。

商店街（高知市）

飲食店

旅行業

ＩＴ事業

電気工事

タクシー

酒類製造

製材

印刷

生コンクリート製造

機械団地

卸団地

電気機械器具小売

ガソリンスタンド

商店街（安芸市）

旅館・ホテル

クリーニング

一般土木建築工事

一般貨物自動車運送
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